

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

Santa Cristina V. y M.

Las Cuarenta Horas están en la iglesia de Sta. Teresa; se reserva á las 7 y 1/2.

NOTCIAS DE LA PENINSULA.

Siguenza de Julio.

¡ Ay señores espectadores de mi alma ! en este valle de lágrimas todos estamos sujetos á miserias , y ni los estudios ni las ocupaciones mas santas son bastantes algunas veces á reprimir el impetu de nuestras pasiones ! ya se vé , somos hombres y de aqui no puede pasar por mas vueltas que se le dé. Digo esto , porque hoy ha sucedido aqui un lance , que si cuantos lo presenciaron lo han graduado de escandaloso , de altamente escandaloso , con no sé que ribetes de indecente y anti-sacerdotal , yo lo conceptuo una consecuencia necesaria de . . . vaya , Dios me tenga de su mano : pues señores , el caso fue el siguiente .

Salieron del coro de ésta santa catedral una porcion de canónigos , y reunidos en la plaza empezaron á disputar sobre no sé que cosa ; fueron acalorándose poco á poco , y dos de ellos se encresparon de tal manera , que dieron al traste con el decoro , con el caracter y con la dignidad , y empezaron á regalarse mutua y públicamente los dicterios y palabrotas mas indecentes , amenazándose con descubrir yo no sé que , y concluyendo con desafiarse (!!!). Aunque en la plaza habia una guardia , muchos militares , y multitud de paisanos , todos estaban como quien vé visiones , y permanecian estáticos dudando si en lo que veían y oían habria algo de inspiracion ú otra de estas cosas , que los legos no entendemos. Denodadamente marchaban al campo nuestros dos anacoretas , no á orar , ni á meditar , ni á bendecir los frutos de la tierra , sino á zurrarse la badana , sacudirse el polvo y darse una buena tunda con lo primero que pudieron haber á las manos ya fuese piedra , palo , porra , ó ya los chismes que tal vez llevarian ocultos (; Dios nos libre !). Cuando en esto que salió de una casa otro canónigo (apuesto á que es liberal) cayó sobre ellos , los llamó al orden , los contuvo , y por fin despues de mil trabajos , idas y venidas pudo lograr entrar á uno en su casa , y acallar el catarro. Tal vez será graduado este suceso de santo por estos santos varones , como lo han sido los sermones del ma-

gistrat lectoral , y de un canónigo de Berlanga residente en esta , y el suceso del perillan Perucha , y la oferta del dignidad tesorero de la catedral al canónigo Merino de 150 hombres , y 600 mil reales ; pero lo que es por mí , y demas imparciales queda graduada la occurrencia de los dos canónigos Don Juan de Gamboa y D. Bernardo Manchega que querian cascarse las liendres , de un olvido natural en momentos de cólera , de su ministerio sobre natural , y todo lo demas de . . . vamos señores espectadores ayúdénme Vdes. que no lo he de decir yo todo. Ah ! á propósito de magistral &c. : ¿ saben Vdes. en que estado están estos expedientes ? ¿ se habran embrollado ? nadie pudiera sacarnos mejor de estas dudas que el alcalde , el juez de primera instancia , y el escribano .

(Del Espectador .)

Talavera de la Reina 8.

El espíritu público se acrecienta de dia en dia ; la minoracion de diezmos , estincion de señorios y mayorazgos han obrado prodigiosos efectos. No sucedió asi con la supresion de conventos que disgustó algun tanto , gracias á las aves nocturnas que no omitieron el propagar que á este indispensable paso se seguiria la ruina de la religion ; pero la suma docilidad y respeto al gobierno de este honrado vecindario , es incapaz de apoyar jamas las tramas de los malvados. Aun los mas ilusos se van desengañando , pues no se necesita un gran caudal de conocimientos para penetrarse de que un pueblo de mil vecinos no puede sostener trece conventos de ambos sexos , á no ser que consientan en vivir de las sobras de sus refectorios .

Seria de desear que el vicario eclesiástico pusiese remedio en un abuso que incomoda justamente á los vecinos y es fácil de cortar. Los dias festivos las misas se dicen entre siete y ocho de la mañana inclusa la conventual de las parroquias , y esto ni gusta á la gente del campo que quiere cumplir esta obligacion al amanecer , como sucedia antes , ni á la mas acomodada que no halla misa á horas fijas como sucede en toda poblacion regular. Decimos que es muy fácil de remediar , porque á pesar

de los conventos suprimidos hay aun muchos sacerdotes, pues contamos con una colegiata, ocho parroquias, dos conventos de frailes y cinco de monjas, á los que se han agregado varios frailes secularizados que han fijado su residencia en esta villa.

Aranda de Duero II.

Este pais está tranquilo y sin señales de que vuelva á alterarse el orden. Los diezmos, los señoríos, y el continuo roce con la tropa han sido los remedios eficaces para curar estas pobres gentes, y así es que ya oyen con odio el nombre de Merino. Este aseguran se ha marchado á Francia en donde hara un papel brillante. Así verán los ultras de aquel pais los compañeros tan estupidos y groseros, que tienen en España. El resto de la gavilla desapareció como si jamas hubiera existido: unos se han presentado, otros han sido cogidos, y el resto se ha marchado á otras provincias para ocultarse mejor, pues aqui se les ha perseguido de tal modo que es imposible subsistan, solo un tal Pagillas, que fue el que presenció y dirigió el asesinato de los del primero de Cataluña, es el que anda por las inmediaciones de Covarrubias robando al pobre que se descuida, bien que no lleva mas arma que un garrote; pero Valdés le acecha, y no tardará en caer ó dejar el pais.

Ayer se celebró aqui el Consejo de guerra ordinario para juzgar al clérigo Quintana, y á pesar de ser una cosa clara, clarísima como la luz del dia, y estar conjeso, se dice que el consejo toma en consideracion una reclamacion hecha por el defensor y reo en el acto del juicio, alegando un indulto ofrecido por el Empecinado si descubria la trama de todo lo que anda en esta provincia desde el año pasado. Mas como se crea que el general Empecinado no tenia facultades para indultar, es regular sufra la pena de la ley: el resultado es que se ha suspendido la causa cuando menos se esperaba.

Madrid 12 de Julio.

Ayer á las siete de la tarde llegaron SS. MM. á Sacedon sin la menor novedad: fueron victoreados por el pueblo con el mayor entusiasmo como rey constitucional.

El pueblo quiso como otras veces, tirar del coche de SS. MM. mas el se opuso hasta el punto de enfadarse porque aquel insistia. El rey constitucional de las Españas no puede confundir el respeto y acatamiento que se deben á su augusta persona, con humillaciones de otra naturaleza, que no deben ya ejercer los españoles libres.

Se nos ha asegurado que los señores duques del Infantado y Medinaceli, son de los principales accionistas en el empréstito nacional. Esta prueba es por si sola un testimonio irrecusable de los sentimientos que animan á SS. EE. pues no puede ser desafecto al sistema constitucional el que entrega sus intereses al gobierno, contribuye por este medio eficazmente á su completa consolidacion. Si estos rumores se confirman seremos los primeros á publicarlos, pues nuestro periódico mira con

un particular interes, y dá una preferencia esclusiva á los servicios patrióticos que prestan las diversas clases del estado.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

(Concluye el artículo de ayer.)

La existencia de Bonaparte no solamente ha mantenido á todos los monarcas en un saludable respeto acia la Inglaterra, sino tambien á algunos de ellos hacia los pueblos que gobernaban. El brillo de aquel conquistador deslumbró á muchos; y no pocos de los votos que lo elevaron al consulado, á la dictadura perpetua y por fin al imperio aun se conservaban en su favor, á pesar del despotismo militar que egercia. Principalmente las tropas que habian servido bajo sus ordenes, ardian en el amor de la gloria, y aunque esta generosa pasion que habia substituido en Francia á la de la libertad, quedo borrada por el deseo del reposo, se conservaba en muchos corazones, como lo prueban los memorables acontecimientos de los 100 dias. No queremos pretender que el número de sus partidarios fuese tan considerable que se hallase en estado de contrastar á todo el poder de la Europa que se echó sobre ellos: los sucesos han probado lo contrario; sin embargo los elementos de una revolucion existian siempre, y el descontento podia aumentarlos en número y en fuerza. En consecuencia los monarcas se vieron en la precision de transigir con sus pueblos para conservarse, y así como contribuyeron al levantamiento del coloso sufocando las ideas liberales, para derribarle debieron favorecerlas. Así fué que cuando conjuraron á sus pueblos contra el Emperador de los franceses, les pintaron su despotismo con negros colores, les prometieron constituciones, libertad, y toda la suma de bienes políticas para empeñarlos en la empresa. Algunos soberanos rompieron su palabra: Luis XVII: no pudo menos de cumplirla.

Cesó en Francia el despotismo militar: el Gobierno representativo fué restablecido, el senado ridiculo, insignificante y vendido al poder fue substituido por dos camaras: y aunque toda esta libertad era ilusoria, los franceses, que estaban acostumbrados á vanas apariencias, y cansados por otra parte de sufrir, creyeron ver despues de tanto tiempo consagrada por fin, y consolidada por extraños medios la obra de su revolucion. Sin este expediente la Francia no hubiera estado tranquila: con aquel transito político creyó ganar, y no siendo así, hubiera suspirado por el sistema antiguo. En vano los ultras clamaron por persecuciones contra los que conservaban principios republicanos ó imperiales, por intolerancia política y religiosa, por restitution de bienes nacionales. El ministerio frances era demasiado conecedor del estado de la Europa, y entendió que no era tiempo de quitarse la mascara, y de condescender con unos deseos que tenia él mismo, pero que era necesario ocultar. Poco á poco la Francia va perdiendo el egercicio de sus derechos constitucionales, y tal vez los hubieran perdido todos de un golpe, si el que disponia de sus destinos hubiese perecido en los yelos del Moscoua, ó en los campos de Waterloo. Este caso ha llegado ya! Un joven príncipe educado en la esclavitud, cuya capacidad no es conocida todavía no es de mucho tan formidable como un hombre, cuya grandeza; talento, y decision le

han hecho el terror del Universo. Ojala el Gobierno frances libre de este temor pueda ocuparse con mayor eficacia en dar á aquel reino la libertad, en lugar de embrutecerle y de encadenarle! Tememos por desgracia que será al contrario.

Y en que época ha acontecido cabalmente la muerte de Bonaparte? Cuando en la Grecia, y en todo el levante arde la revolucion, cuando vacila el trono de los Califas, y cuando amenaza romperse esta formidable barrera con la cual el despotismo detenia á otro despotismo, y garantia con esta oposicion la independenciam de los estados europeos.

El proyecto del Czar Iwan va á ser cumplido: la potencia de quien Ipsilanti se dice apoyado no puede ser la Inglaterra amiga antigua de la Puerta, y manchada con el borron de su reciente conducta con los Parganiotas: la Rusia ha de ser quien por una maquiavelica contradiccion condena la revolucion en Nápoles y la fomenta en Grecia. El caracter religioso que ha tomado esta guerra y la conformidad de cultos entre la Nacion rusa y la griega, abrirán á Alejandro las puertas de Constantinopla, y los yelos de Petersburgo seran abandonados por la deliciosa ribera de los Dardanelos. El Austria tal vez querrá probar un segundo repartimiento de provincias que tan ventajoso le fue en 1814, y estenderá los limites de la Hungria ¡Ay de ella si hace esta tentativa! El aguila mayor devorará tarde ó temprano á la menor, y acaso por ella empezará la dominacion universal que no pudo conseguir Bonaparte y que otro va á pretender sin tanto talento pero con mayores medios. Pero esto no es obra de pocos años, y entretanto la Italia entrará de derecho á las ordenes de Metternich, como ahora lo está de hecho, y cuando uno de los dos imperios haya estendido su brazo hasta la Sicilia y el otro hasta la Morea, que seguridad queda al occidente de la Europa? Y donde está el hombre capaz de poner un dique á esta irrupcion que nos amenaza? Ya no existe. La Inglaterra se valió del terror de su nombre: y con esta poderosa fuerza moral podia detener mil proyectos ambiciosos, de los cuales nadie antes que ella sentirá los efectos. Las islas jonicas preferiran la alianza de sus compatriotas á la dominacion de los ingleses, y en consecuencia estos van á perder su preponderancia y á destruir su comercio en el mediterraneo, en el arcipelago y en el mar negro.

Este golpe fatal debe despertar al ministerio ingles, á quien privado del arma mas segura para aterrar á sus contrarios no queda otro recurso que emplear el aliento que le resta para interesar á todo el medio dia de Europa á una alianza contra los proyectos de algunos soberanos del septentrion. Este parece ser el unico recurso que nos resta. Ningun gobierno que no sea traidor á sus súbditos se negará á concurrir á esta liga. Pero esta no podra tener la fuerza suficiente para hacer frente á los ejércitos invasores, si los pueblos no se interesan en el exito de su resistencia y no creen empeorar su suerte si ceden al enemigo.

Sin esto, nada se les dará el mudar de Señor sino mudan de esclavitud. ¡O Inglaterra! considera que á tu antigua libertad debes tu riqueza y tu pujanza ¡Restituye tus leyes á su rigor, y tus hijos que por ellas seran protegidos

nunca cederán estas ventajas. Ó buen Luis XVIII! Ya no existe el que habia ocupado tu trono: ya nada tienes que temer sino á los mismos que te restituyeron á él. Vuelve á tus franceses la libertad que fué el origen de sus glorias: dales una nueva carta, ya que la que de ti recibieron esta inutilizada y hecha pedazos, é interesalos en la independenciam del trono que heredaste. Ó heroica España! tú que fuiste la primera en oponerte al usurpador que acaba de ser, oponte con igual valor y con la fuerza de tus virtudes á los que han heredado sus sentimientos y sus proyectos. Ó estados de Alemania, ó naciones todas que concurristeis á derribar el coloso del Sena, creyendo en las promesas de libertad que os hicieron vuestros principes! Las que habeis obtenido de estos el cumplimiento de su palabra, vais á perder sus beneficios, y los que la habeis reclamado en vano, perderéis hasta la esperanza de conseguir esta suspirada libertad; sino os unis para detener á los barbaros del Norte que amenazan inundaros. Si los soberanos oyen estas voces con que les convidamos á una alianza mas santa y respetable que asi se titula, la muerte de Bonaparte podrá haber dado un bien para la humanidad, en cuanto habrá sido un aviso de alarma y precaucion. De todos modos, este acontecimiento ha de causar una enorme mudanza en la política de los gobiernos. Nosotros hemos manifestado nuestros temores y nuestras esperanzas. El tiempo dirá si nos engañamos.

ARTICULO COMUNICADO.

Sres. Redactores: Un amigo mio naturalista muy observador y aplicado, fastidiado de que muchos articulistas proponen mejoras para embellecer la ciudad, y pocos son los que señalan los medios con que se deben efectuar, me ha explicado un proyecto que cuando no sea acertado á lo menos es muy gustoso y divertido. He descubierto un tesoro, me dijo, que si se emplea para las mejoras de la ciudad, en éste año podremos haer muchas y dar con ellas ocupacion á muchos infelices que se hallan sin trabajo.—Pero donde se encuentra este tesoro? Has descubierto alguna mina?—Buena mina es, me respondió sonriéndose, á lo menos se halla debajo tierra. Y es tan facil encontrarla que por las señales que reciben de ellas las narices se da á conocer á media legua.—Pero como otros no han dado con ella?—La dificultad me replico, no está en encontrarla sino en dar á su proyecto un destino patriótico. Me explicaré. Si cada una de las familias de esta ciudad cediese en beneficio de las mejoras el producto de sus letrinas respectivas ¿cuantos millares de pesos fuertes se reunirian? No hay mas que considerar cuantos en Barcelona contribuyen á formar este cuantioso deposito y el activo tráfico, que en ciertos meses del año de esta mercadería. Y quien sería tan tacaño ó tan poco patriota que no quisiera dar lo que echa por este año tan solamente? Y sino quisiese desprenderse de este precioso tesoro, no darian con gusto unos con otros un duro para atender al objeto interesante á que se destina? Se podian nombrar cinco ó seis comisionados en cada barrio para tomarse el trabajo de ir recogiendo estas limosnas que á nadie incomodarian siendo cosa

que antes bien descarga, y nos pone agiles y espeditos. — Si un amigo tiene razon lo juzgará el público y la junta de mejoras nombrada por el excelentísimo Ayuntamiento, à cuya correccion y à la de Vd. lo somete su seguro servidor Q. S. M. B.

El amigo.

OTRO.

Sres. Redactores: con motivo de ser algo aficionadillo en cosa de papeles, he leído una y mas veces los decretos de las Cortes relativos à rebaja de contribuciones, y si mal no me engaño, hay uno que dice, que los pueblos solo deberán pagar en lo sucesivo la mitad de lo que pagaban, y sin embargo de esto, se que los vecinos de algunos pueblos de nuestra provincia, pagan lo mismo, y aun tal vez mas ahora que antes, resultando que la mayor parte de los pobres infelices, que al publicarse aquel decreto baylaban de contento, estan en el dia que el demonio se los lleva. Algunos se han quejado à los Ayuntamientos, pero nada han sacado, pues con solo decirles que aquello era para cubrir el deficit de los propios, se acabó la comision. Malditos sean, amen, los tales propios y arbitrios: no se equivocó quien les dió el tal nombre, pues que él mismo, viene à decir, que solo son propiedades y arbitrariedades de los que los manejan. Nunca oigo tal nombre, que no me venga à la memoria lo que me sucedió en un pueblo de Cataluña: si Señores. Habia en cierto pueblo una familia que de unos à otros heredaba el monopolio y formacion de cuentas de los propios y arbitrios: Llegó el caso que el último Herodes perdió la vista, y con este motivo quedó privado de aquel privilegio esclusivo: Me pidió por favor el que me llegase ácia su casa: Fui, y me dijo el buen Pilatos. Se que es Vd. un hombre callado y capaz de arreglar cualquier cuenta. Pagándole bien su trabajo, estimaré forme la de propios y arbitrios de este año. Está bien, le contesté; es verdad que en mi vida he formado ninguna de esta naturaleza, pero sin embargo, vengan los documentos de cargo y data y quedará Vd. servido: En efecto, mandò traer un papelote que todos los años le servia de formulario, en el cual leí: para la funcion de Corpus Cristi tanto: para la recomposicion de caminos tanto: para el maestro de primeras letras tanto: para la terna de Bayle y Regidores tanto &c. &c. En fin por algunos antecedentes que tenia ví, que la mayor parte de aquellas partidas eran, ó adulterados, ó imaginarias, y sin poder contenerme le dije; Señor à estas partidas à mas de que puede que Vd. se equivoque, deben estamparse en la data. Bien está, replicó, vea Vd. cuanto hacen entre todas, y forme el cargo de igual cantidad, que asi se ha hecho siempre, y le saldrá pie con bola la cuenta. Asi se hizo; pero puedo asegurar que si por ejemplo la ilegítima data importó 500ft, el legítimo cargo habria importado 2000. Desengañémonos, que mientras no veamos reunidos en uno solo todos los pagos, y mientras las diputaciones provinciales condesciendan à las solicitudes de los Ayuntamientos para cargar cuanto se les antoje sobre esta ú otra cosa, siempre será el pobre

TEATRO. La compañía italiana egecutará la ópera: Elena y Constantino.

A las 7 1/2.

IMPRENTA NACIONAL DEL CIUDADANO JUAN DORCA.

[4]
quien pegará la fieta. Destierranse para siempre los propios y arbitrios: reunáanse, como digo, todos los pagos en uno solo: sépase, sino se sabe ya, lo que toca pagar à cada provincia: háganse en las capitales con equidad los repartos de los pueblos, y dígase lo que corresponde à cada uno, sin que se les pide un miramas para maldita la cosa. Una vez estuviese asi arreglado, entonces, si que daría gusto, pues todo pueblo, y particular sabria ya en Enero lo que debería pagar hasta Diciembre. Amas de esto, si alguna vez se viesen las Cortes precisadas à decretar, supongamos, el aumento de una sexta parte del total que se pagase, se sabria al momento, que la provincia, pueblo, y particular que pagaba v. g. 36, debería pagar 42, y asunto concluido. En fin, cada uno piense como le da la gana, yo lo pienso asi, y si Vdes. pensasen lo contrario, no lo pongan en su diario: pero antes de rasgarlo les suplico lo den al Sr. Espolin para que con su bien cortada pluma lo ponga con aquella sal que acostumbra; de cuyo favor quedará de ambos agradecido este su mas atento y S. S. Q. S. M. S.

El amante de la verdad.

CRÉDITO PÚBLICO.

Quedando señalado el dia de hoy para el primer remate de la casa nombrada Sans con sus tierras, sita en los términos de S. Andres de Palomar, y Sta. Coloma de Gramanet, que fué propia del suprimido Monasterio de S. Geronimo de la Murtra, participo al público que se celebrará en las casas consistoriales de doce à una de la tarde. Barcelona 23 de Julio de 1821.
Por el Sr. Comisionado Principal y con poder. José Laimuns

Embarcaciones entradas ayer.

ESPAÑOLES.

De Valencia, Burriana y Tarragona en 5 dias el laud Ntra. Sra. del Càrmen de 20 toneladas, su patron Vicente Viet, con trigo y algarrobas de su cuenta.

De Alicante y Tarragona en 5 dias el laud Ntra. Sra. del Càrmen de 21 toneladas, su patron Juan Bautista Rodriguez, con trigo, barrilla, plevta y goma para varios.

De Idem idem en 4 dias el laud Ntra. Sra. del Càrmen de 16 toneladas, su patron Tomas Agustin Rodriguez, con barrilla y esparto obra-do al sobre cargo.

De Marsella en 5 dias el laud Sta. Faz de 16 toneladas su patron Pedro Antonio Serda con lienzos, drogas, agallas, sumaque y otros efectos para varios. = De Genova en 9 dias la Bombarda N. S. del Carmen de 50 toneladas su patron Nadal Lopez, con Yesca, quincalla, drogas y otroa generos para esta y de transito. =

De Gibraltar y Tarragona en 8 dias el laud S. Antonio de 18 toneladas su patron Jayme Mirambell con bacalao, y pipas vacias de su cuenta.

SUECO.

De Christiansund en 33 dias el Bergantin Ridderen de 76 toneladas su capitan Henrique Kiempe con bacalao, pespalo y tablas de su cuenta.